

Suscripción.

España 3 meses. 3 pts.
 » 1 año. . . 10 »
 Extranjero. . . 20 »
 Ultramar. . . 25 »

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.—Todo pago se entiende por adelantado.

EL DEMÓCRATA

Anuncios.

En la página 1.^a á 2 reales línea
 Pág. 4.^a á 1 rl. línea corta.
 Para los señores suscritores rebajas convencionales

Comunicados.

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración.

Periódico político, literario, de noticias y de intereses materiales.

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA.

PUBLICÁSE LOS JUEVES Y DOMINGOS.

DIRECTOR: **Arturo Vinardell Roig.**

Redacción y Administración: STA. CLARA, -2-pral.

AMIS UNAL

FOTÓGRAFO.

Calle de Abeuradors, n.º 7.—Gerona.

Vistas Estereoscópicas, cercanías de Gerona, á 2 reales una.

Albums de 12 vistas, elegante encuadernación, á 50 reales uno.

En dicho establecimiento se retrata por procedimiento instantáneo y se hacen retratos de todas clases y tamaños, reproducciones, vistas, foto-grabados, etc., etc.

Los pedidos se pagan al efectuarlos.

MAQUINAS PARA COSER

DE LA COMPANIA FABRIL « SINGER, »

LEGÍTIMAS.

Se adquieren por 10 Reales semanales sin entrada, ni adelanto ni aumento.

Abeuradors, 8 GERONA.
 Ingenieros, 4 FIGUERAS.

EL SIGLO.

Gran almacén de mercería y novedades para señora. Surtido completo de perfumería y pasamanería.

Especialidad en la confección de sombreros para señora y niños.

SALVADOR SAYROU.

Calle de Ciudadanos-20.—GERONA.

BONIQUET.-DENTISTA

Subida del Puente n.º 1.—Gerona.

Cura el dolor de muelas, sin extraerlas, por medio de su Odontina; fortifica los dientes movedizos y las flojedades de las encías con el uso de su Elizir.

Coloca dientes desde 2 á 4 duros, y dentaduras de 16, 25 y 32 duros; todo garantizado, sin extraer los raigones.

DE ACTUALIDAD.

Reproducimos con gusto los siguientes párrafos de un artículo que dedica nuestro querido colega *El Globo* á examinar las causas de la desdichada situación en que se halla la izquierda. Hélos aquí:

«La izquierda liberal agoniza. Acaso ningún partido español ha-

ya entrado en la política con vitalidad tan grande ni bajo tan favorable estrella; acaso ninguno, desde su primer instante, haya alcanzado tal prestigio ni merecido tamaños favores de parte de la opinión pública.

Todos habíamos visto con recelo la aparición de la democracia monárquica, incubada á la sombra del poderoso fusionismo; muchos, muchísimos saludaron con afecto la de la izquierda, nacida para combatir ó espolear al señor Sagasta, obligándole á cumplir las promesas de la oposición, olvidadas en el gobierno, y resuelta á plantearlas por sí misma, en el caso de que á hacerlo pronto no se atreviese el desmemoriado tribuno.

Los hombres de la primitiva democracia sacrificaban no pequeña porción de su antiguo credo; los de la disidencia constitucional, en vez de no retroceder, avanzaban y favorecían en aras de su desinterés el sacrificio de sus elevadas posiciones. Así se vió que los primeros, con ser los más, por no decir los mejores, tuvieron muy luego que perder su propia característica al identificarse con los segundos.

Pero tanto como había parecido feliz y próspero el nacimiento de la entusiasta agrupación, tanto se volvió precario, trabajoso é incierto, el decurso de su vida.

Ni aún el ejercicio del gobierno que presta vigor á todos los partidos, pudo darlo á la infortunada izquierda, antes al contrario, sólo sirvió para disgregarla y reducirla al triste estado por que atraviesa ahora.

Después de haber cambiado cinco ó seis veces de programa y de nombre, en ménos de dos años, cuando ya la juzgábamos curada por la experiencia, de sus anteriores vacilaciones y dudas, hé aquí que aparece de pronto, atacada de un último é irremediable cisma.

Al lado de ella acaba de surgir, formado con su sangre y sus elementos, un nuevo partido, el *democrático liberal* que proclama la jefatura del Sr. Martos y desacata totalmente la discutible ó indiscutible del duque de la Torre.

Anteayer se rió la primera escaramuza formal en el Circulo de la calle del Lobo; el día 27, al mismo tiempo que se celebren las elecciones, tendrá efecto la decisiva batalla; el 28 la lucida hueste que en Octubre de 1883 habia obtenido el poder y gozado durante tres meses sus ventajas y honores, se dispersará en multitud de grupos fragmentarios, para los cuales ya nunca más habrá reconciliación probable ni victoria posible.

¿De qué mal muere la izquierda?

Piensen unos que de plétora, atendiendo al excesivo número de personajes notables alistados bajo su bandera; suponen otros que por falta de energía, y entienden los más que á impulsos de las intestinas discordias y de las desconfianzas mutuas.

Nosotros creemos que á manos de los conservadores.

El patrocinio en mal hora dispensado por el Sr. Cánovas á las famosas declaraciones de Biarritz; los malévolos alardes de amistad, hechos antes y ahora por la prensa ministerial; la ficticia tutela con que la ampararon los actuales dominadores de la política, no podían por ménos de producir, á la corta ó á la larga, sus naturales frutos.

Cuando los marineros griegos y latinos se cansaban de luchar á brazo partido con un temporal deshecho, poseidos de supersticiosos temores, registraban la nave en la seguridad de que iba á bordo un enemigo de la divinidad ó un muerto, y apenas encontraban ó creían encontrar uno ú otro, arrojábanle sin remisión al embravecido golfo, á fin de sustraerse por medio de tal conjuro al inminente naufragio.

También la izquierda lleva á bordo de su averiada embarcación un muerto; pero ni aun arrojándolo al agua conseguirá arribar y guarecerse en hospitalarias orillas.

No damos nosotros crédito á la arrogante protección que se jactan de otorgarle sus funestos padrinos. Se lo ha dado y sigue dando el país, al cual indigna y solivianta el supuesto contubernio; y contra ese unánime sentir de la opinión, no queda reparo ni argumento alguno.

En vano protestan los izquierdistas sinceros: inútilmente procuran mostrarse ajenos á aquellas indisculpables maniobras... el país insiste en su desconfianza, y les vuelve la espalda con una irónica sonrisa.

Son inocentes, pero parecen culpables, ó por lo ménos cómplices, y en el campo erial de la política se vive nada más de la apariencia.»

Accediendo á los ruegos de varios de nuestros amigos del distrito de Santa Coloma de Farnés, que se muestran dispuestos á favorecer con sus votos la candidatura de don Gerardo Rodés en contraposición á la del ex-fusionista y mantenedor del pacto señor Mataró, publicamos á continuación el modesto y sencillo cuanto elocuente y espresivo manifiesto que

el primero de dichos candidatos ha circulado entre los electores del expresado distrito, donde parece que la lucha se presenta cada dia más favorable al actual diputado provincial Sr. Rodés según nuestras últimas noticias.

Hé aquí el documento en cuestión:

Á LOS ELECTORES DEL DISTRITO

de Sta. Coloma de Farnés.

Correspondiendo á excitaciones de un grandísimo número de amigos, he resuelto presentar mi candidatura por este Distrito en las próximas elecciones para Diputados á Cortes.

Hijo de esta tierra siempre querida, honrado hace poco con vuestros sufragios para el cargo de Diputado provincial, es por demás os diga que conociendo, como conozco, las necesidades de los pueblos que componen el Distrito de Santa Coloma, he de practicar cuantos medios estén á mi alcance para remediarlas en lo posible.

Al aspirar á la honra de representaros en el futuro Congreso de los Diputados, me guía tan solo la idea de poderos ser útil y de servir al país en que he nacido, hallándome dispuesto á no omitir sacrificio alguno que pueda ser de algun provecho para los hasta hoy abandonados pueblos de este Distrito.

Yo no he de pedirle nunca al Gobierno la concesión de algun destino; yo no he de abandonar á mis electores despues que me hayan honrado con su confianza y con sus votos.

Mi mayor deseo será vivir en una correspondencia continua con vosotros, procurando para el Distrito las muchas mejoras que hoy necesita y que pueden realizarse si á ello se empeña una voluntad constante y decidida.

Conociéndome todos, sabeis de sobra cuales son los sentimientos de mi alma; y mi nombre honrado ha de ser para vosotros prenda segura de que no he de faltar yo nunca ni á mis promesas, ni á mi palabra.

El Distrito de Santa Coloma debe estar muy seguro de que ha de tener en mí un representante celoso, dispuesto siempre á contribuir por toda clase de medios á su adelanto moral y material; mis electores pueden tener la certeza de que he de ser para ellos mas que amigo, un verdadero hermano.

Animado, pues, de estas ideas, vengo á solicitar de vosotros una prueba más de confianza sobre las muchas que me habeis dado, y en la seguridad de que no habeis de desairarme, me despido repitiéndome vuestro amigo y paisano.—Gerardo Rodés y Moré.»

Correspondencia De El Demócrata.

República Argentina.

Reconquista (SANTA FÉ) 4.º Marzo de 1884.

Señores Redactores de EL DEMOCRATA.

Queridos amigos: El reposo de estos desiertos, la espesura de sus selvas vírgenes, la fertilidad de sus campos regados por abundantísimos arroyos, pequeñas emanaciones del soberbio y caudaloso Paraná, que cruzándose unos con otros con su caprichosa corriente, buscan un cauce donde descansar, como busca un hogar donde cobijarse el fatigado peregrino, después de haber andado errante por mundos desconocidos; todo, todo aquí está rodeado de belleza y de poesía. ¡Ah! cuánto siento en estos momentos carecer de la inspiración del poeta, para poder transcribir en el papel mis agradables impresiones, para describir á mis benévolos lectores cuanto bello, cuanto raro y asombroso pueden crear los países tropicales! pero, ¡qué le hemos de hacer! en este mundo el que, por ejemplo, ha nacido para comerciante, no ha nacido para poeta y vice-versa, el que ha nacido para poeta, no ha nacido para comerciante. Si á todos tuvieran las musas que contentar, se gastaría muy pronto la originalidad y agotándose tan gran elemento, la poesía carecería ya de atractivo, y como si dijéramos, entraría el abatimiento en sus cultivadores, que acabarían hasta por maldecir el haber nacido poetas.

Pero si no me arriesgo á entrar en el espinoso campo de la poesía, desde donde las bellezas son tantas y tantos los asuntos para un poema ¿de qué me ocuparé en esta correspondencia, cuando ni siquiera me es permitido entenderme como en otras ocasiones acerca del movimiento político de estas Repúblicas, de su adelanto en las ciencias, en las artes y en sus industrias, á causa de la enorme distancia que me separa del gran centro donde se propalan y se discuten los más importantes problemas sociales?

Un asunto se me ocurre.

Recien se apagan los gritos, la algazara con que este insigne loco á quien el mundo llama Carnaval, ha estado divirtiéndose durante tres días á millares de seres, anhelosos de encontrar en sus extravagancias, el olvido de las vicisitudes con que han tenido que luchar durante un año.

Hacer una pintura, aunque pálida, del modo que se celebra el Carnaval en este país, ha de ser el tema de mi correspondencia. Como se trata de costumbres muy distintas de las nuestras, originales y atractivas como todo lo que nace de este inmenso paraíso, en el que la Naturaleza ha desplegado todos los tesoros de su indisputable po-

der, habeis de encontrar, queridos lectores, en mi relato aunque despojado de toda gala literaria, cuando menos novedad y exactitud en el asunto.

El Carnaval de este país tiene sus pros y sus contras. Algunos opinan, con los cuales no estoy yo del todo conforme, que debe desaparecer ó desterrarse por completo la costumbre de *mojar*. Enhorabuena que se supriman los baldes de agua, las bombas de goma y los huevos de gallina; pero suprimir el pomito, esto si que nó; sería en mi concepto quitar la parte más bella y más atractiva de que está revestido el Carnaval de este país.

¿Queréis ver cosa más halagadora que la hermosa argentina, con su tall esbelto, con sus fascinadoras miradas, desprendidos sus bucles y ostentando con abandono toda su larga y negra cabellera, armada de un pomito de agua perfumada, correr tras del dueño de su corazón para rociarle con aromático líquido? ¡Ah! es preciso ver la lucha que entre los dos se entabla, contemplar á ella retorcerse, atacar á su rival con la blanca y juguetona mano, pedir auxilio á sus compañeras, vencerlo y luego solemnizar en corotán gran triunfo. ¿Y es posible, pregunto ahora, que haya quien opine que debe suprimirse el pomito? Despojad de esta arma favorita á la mujer argentina, y le robáis gran parte de su gracia y de su virilidad y desterraréis por completo estas escenas agradables, en que el espíritu encuentra expansión bastante para olvidarse por algún tiempo de los desengaños y miserias de este mundo; en una palabra, suprimid el pomito y matáis el Carnaval de este país.

Pretender en una nación cualquiera acabar con ciertas costumbres ya muy arraigadas en sus pobladores, es el mayor de los absurdos y es poner trabas á la marcha normal de los sucesos, mayormente cuando estas costumbres, lejos de afectar á la moral y perjudicar los intereses de un pueblo, contribuyen más bien á darle mayor vida y atención.

¿Qué sería sin el pomito el Corso de Buenos Aires durante los tres días de Carnaval? Tan solo un pálido reflejo de lo que hoy día es, el cual iría apagándose de año en año hasta extinguirse por completo.

Hoy afluyen á Buenos Aires durante las fiestas carnavalescas, miles y miles de personas, no solo de todas las provincias, sino hasta de naciones vecinas, ansiosas de presenciar esa masa de gente alegre y expansiva, compuesta de seres pertenecientes á todas las esferas sociales, pasearse por las calles de la populosa Buenos Aires, de antemano elegantemente adornadas y profusamente iluminadas, unos á pié, otros en magníficos carruajes y algunos montados en briosos corceles y todos vistiendo elegantísimos y caprichosos trajes, al son de innumerables bandas de músicas que llenan los espacios con sus armoniosos acentos, y contemplar estas entusiastas y agradables luchas, trabadas en medio de las calles, entre las diferentes comparsas, algunas de ellas compuestas de las más encantadoras y elegantes señoritas de la alta sociedad porteña, entre los aplausos y aclamaciones de los espectadores.

Nada más bello y asombroso que contemplar la hermosa calle Florida de nueve á diez de la noche, durante los tres días de Carnaval: aquello es más bien un verdadero eden. Las veredas, los balcones, los zaguanes y hasta las azoteas están atestadas de gente, ostentando los más lindos cuorpos y los más encantadores rostros que puso Dios al mundo para martirio de los hombres. Hay que verlas preparándose para el combate y acometer con valentía los ataques que de todas partes se las dirigen, como si pretendieran

en estas inofensivas luchas, hacen gala del indisputable poder que sobre el hombre ejercen.

Hasta aquí queda demostrado que nada tiene de desagradable el Carnaval de este país; por el contrario, es más bien digno de encomio. Pero si hemos reseñado, aunque ligeramente, la manera como se celebra en la gran Capital y le hemos tributado nuestra modesta aprobación y nuestros calurosos aplausos, no otro tanto podemos hacer con respecto al modo con que se festeja en las demás provincias y muy especialmente en los pueblos de poca importancia.

Es admitido en ellos, como en Buenos Aires, la introducción del pomito; pero puede decirse que solo las familias más distinguidas hacen uso de él.

Los baldes y las tinas llenas de agua; las bombas de goma y los huevos de gallina, (vacíos y llenados con agua perfumada) son las armas con que se preparan para luchar durante los tres días de verdadera locura, la mayor parte de los provincianos y campesinos.

Las mugeres vestidas en traje livianito, como para poderse cambiar á cada momento después de los fuertes aguaceros que sus cuorpos sin cesar reciben, aguardan tranquilas en los zaguanes de sus casas, con las tinas bien provistas de agua, con baldes y con jarros de lata, á que pasen los mozos más guapos del pueblo para empaparlos y meterlos si les es posible dentro de la tina. Infeliz del mozo que se anima á pasar por enfrente de una de esas casas en donde se juntan una media docena de mugeres, mejor dicho, de diablos, pues no hay salvación posible para él; quiera ó no quiera, las unas agarrándolo de los piés, las otras de los brazos y las restantes de la cabeza, lo meten en la tina.

Algunas veces las luchas se generalizan de tal manera, que presentan el aspecto de una formal y gran batalla, y esto sucede cuando se juntan algunos jóvenes de los más alegres del pueblo y otras tantas muchachas de las más traviesas del vecindario. Tienen los primeros preparada su correspondiente tina llenita de agua, á cierta distancia de la casa en donde se guarece el enemigo, enarbolan la bandera que es la señal de combate, que enseguida es contestada por la fuerza sitiada. Adelantan con sus baldes de agua, embisten con bravura; de repente y sin saber de donde, sobre sus espaldas y sobre su cabeza cae un torrente de agua que los inunda y los atonta. Sale entonces de su madriguera el enemigo, y valiéndose del pánico y el desorden que reina entre las fuerzas sitiadoras, los acomete con furia, los persigue hasta sus trincheras, sin contar que en uno de estos casos imprevistos, sale por retaguardia un nuevo refuerzo que las recibe con un fuerte aguacero del cual no todas salen muy bien libradas. Es cosa demorirse de risa cuando en alguna de estas ocasiones la víctima ó mejor dicho, la que va dentro de la tina es una muger. Es de oírse las imprecaciones que se dirigen unos y otros combatientes y el colérico semblante que ponen las hijas de Eva. Se recrudece la lucha con más encarnizamiento que antes; vuélvense á llenar las tinas, los baldes y los jarros, y entre bulluciosa algazara se pasa la gente de buen humor sin comer y sin dormir.

Ahora bien, todo esto tiene mucho de gracioso, de alegre y hasta, si se quiere, algo de agradable; pero hemos de confesar que tiene también mucho de bárbaro.

Maldita la gracia que le hace, por ejemplo, al pacífico transeunte, que lejos de ir en busca de aventuras anda atareado en sus quehaceres, sentirse de repente y de imprevisto un fuerte aguacero por sus espaldas que le ponen hecho una lástima. Estos inci-

dentos que se repiten con frecuencia, ocasionan serios disgustos y originan inevitables y lamentables peleas, en las que muchas veces el más inocente paga con su vida las imprudencias de la gente bullanguera.

Estoy, pues, de acuerdo, en esta parte, con los que opinan que debe desterrarse la costumbre de *mojar* durante los tres días de Carnaval, por considerarla hasta cierto punto bárbara y para evitar los hechos lamentables á que antes aludo, pero jamás he de estar conforme con respecto á la supresión del pomito, arma inofensiva y agradable con la que juega con más ó menos escala lo mismo la gente joven que la gente vieja, igual la gente alegre que la gente pacífica y retraída.

Se despide hasta otra.

ENRIQUE VINARDELL ROIG.

Remitido.

Sr. Director de EL DEMOCRATA.

Gerona.

S. Feliu de Guixols 18 Abril de 1884.

Muy señor mio y amigo: Si la súplica que el particular amigo dirige á V. no basta para que se digne insertar en su apreciable periódico las siguientes líneas, no así espero de su reconocida rectitud me niegue V. el ejercicio del derecho que para ello me concede el art. 14 de la vigente ley de imprenta.

El número 468 de ese periódico inserta una correspondencia fechada en esta villa, en la que con supuestos del todo falsos se me alude de una manera directa; las censuras que dice su autor merezco, han entusiasmado, es verdad, á unos pocos despechados y á la gente posibilista de esta villa que los alienta y apadrina, nó á la opinión pública que vé claramente en ello la mezquindad de sus fines egoístas.

A los despechados los compadezco; á los segundos he de decir, apesar de querer pasar por *leaders* de un partido serio, que la política personal que han emprendido no ha de darles los frutos que apetecen. Esto me induce á creer que ignoran la más rudimentaria noción de la palabra *política*. Por esta razón omito discutir en serio con éstos, y además porque su mala fé é hipocresía es manifiesta al confesar ellos mismos que no osan decir en alta voz lo que todos dicen daramente, en conversaciones particulares; y yo añadiré aquí, que si alguno á ello se atreve, lo verifica embozadamente, se oculta con vergüenza y quien así calumnias... un miserable, poco es para decirle.

Si abandoné la redacción de *El Eco* fué en uso de mi autonomía y porque así me pareció conveniente; las concordancias reaccionarias las rechazo sobre la mayoría de estos posibilistas coaligados con los neos y moderados. Mi conciencia y la lealtad en mis convicciones, de que no dudan mis correligionarios, me sobra para despreciar el cinismo y perversión de los que así obran.

Miente descaradamente al decir que *he buscado* un empleo de un Ayuntamiento conservador; se me ofreció y lo acepté y esto no implica abdicación de ideas. Y aunque lo hubiese buscado, que en mi derecho estaba y hasta imprescindibles deberes á ello me obligaban ¿qué hubiera querido decir esto?

El hombre como ciudadano y sér político tiene deberes sagrados para con su patria y su partido; pero también, deberes y muy sagrados tiene como individuo de una familia para con ésta; las necesidades humanas se satisfacen principalmente por medio del trabajo y éste, sea donde fuere que lo desarrolle el hombre, no está inherente á la cualidad de político. Negar esto sería negar lo evidente.... pero basta, porque salgo ya de mi objeto, pues he dicho más arriba que

omía discutir en serio con ignorantes y so-lapados.

A los epítetos y calumnias que veladamente se me han imputado en las cartas que se indican en dicha correspondencia y que se insertaron en *La Publicidad*, nada puedo decir por no ser del caso en esta rectificación; si solo recordaré á sus autores aquel proverbio español: No hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague.

Anticipándole las gracias se repite su atento amigo y s. s. q. s. m. b.

SALVADOR MARCH.

A propósito, y para que vea el Sr. March hasta donde llega nuestra benevolencia cuando á nuestra amistad particular se llama, hemos dejado abiertas de par en par las puertas de la expansión al actual secretario del Ayuntamiento de S. Felin, que al intentar sincerarse de dichos y supuestos de un nuestro corresponsal, lo hace en términos que desdican del remitente y agresivos contra la totalidad de nuestros amigos políticos de San Felin, á quienes calumnia imprudentemente el Sr. March suponiéndoles coaligados con neos y moderados. Esto y el no venir á cuento la invocación del art. 14 de la ley, debiera bastarnos para negar la inserción de este remitido. Hemos preferido obrar de otra manera, para que el público y el mismo señor March vean que no es este el mejor modo de contestar correspondencias y rechazar imputaciones.

Sección de Noticias.

Crónica provincial.

Sentimos que por exceso de original nos veamos hoy obligados á reducir esta sección á exiguas proporciones.

Por otra parte, siendo la única cuestión latente la que se refiere al resultado del escrutinio verificado el domingo último en la presentación de propuestas para interventores, todo lo que se salga de este pié forzado no habría de lograr tampoco interesar á nuestros lectores, no habiendo ocurrido, desde la publicación de nuestro número anterior, nada notable en otro orden de cosas que merezca ocupar ni nuestra atención ni la suya.

Los periódicos locales vienen ayer repletos de datos, muchos de los cuales se contradicen entre sí, relativos al resultado de la intervención en los distritos de esta provincia donde la lucha se presenta con visos de ser más ruda y empeñada. Ejemplo: *La Lucha* (que defiende á todo trance al Sr. Maciá por agradecimiento y por la cuenta que le tiene), afirma con una rotundidad que haría temblar á los partidarios del señor Call si éstos, á su vez, no dijeran lo contrario con una seguridad pasmosa, que el primero de dichos candidatos ha obtenido 35 interventores y sólo 23 el Sr. Call. *El Constitucional*, alegando que sus datos son irrecusables y desafiando á *La Lucha* á que los desmienta en cualquiera de sus detalles, asegura ser 39 los interventores obtenidos por su patrocinado y sólo 21 los que pudo recabar el Sr. Maciá y Bonaplata. ¿Quién ha dicho la verdad? Pronto hemos de saberlo; pero bueno es que conste que, habiéndonos acercado al gobierno civil para adquirir datos ciertos, allí todo el mundo se ha hecho el sueco, manifestándonos que nada se sabe de fijo en aquel centro que armonice con las noticias de *El Constitucional* ni con las publicadas por *La Lucha*. Y esto, podrá no ser un resultado

definitivo; pero indudablemente es un síntoma.

Y que este síntoma no debe ser muy favorable al Sr. Maciá—gran dispensador de mercedes entre la gente oficinesca de esta capital—pruébalo así mismo el refuerzo que de los centros oficiales se ha enviado recientemente al distrito de Puigcerdá, bravos mozos y empleados en su mayor parte, cuya misión no comprendemos pueda ser otra que la de auxiliar á brazo partido á los amigos del Sr. Maciá—que bien lo necesitan—valiéndose de todos esos medios que nuestra sábia administración facilita en ocasiones y luchas como la empeñada, que lo es de vida ó muerte para determinados elementos de esta provincia según sea para el señor Maciá ó para el Sr. Call el triunfo en la próxima contienda.

En cuanto á los demás distritos, mucho podríamos decir, refiriéndonos á cartas particulares que hemos recibido, para poner en evidencia los amaños y atropellos de todo género de que han echado mano ciertos candidatos para obtener mayor número de interventores: listas falsificadas, duplicidad de firmas, firmas suplantadas de personas ausentes ó fallecidas... etc. Preferimos dejarlo para otra ocasión, cuando llegue la hora de historiar la estupenda farsa que se habrá representado en esta provincia con el nombre de elecciones.

Del distrito de Santa Coloma de Farnés recibimos á última hora dos correspondencias, una fechada en Vidreras y otra en Lloret de Mar, que sentimos no poder publicar en el presente número. En la primera nos dicen que el alcalde Sr. Massa está á punto de ser atacado de hidrofobia á juzgar por el encono que está manifestando contra el señor Rodés, cuya candidatura vé como va ganando la opinión del cuerpo electoral de aquel pueblo á causa sin dudo de las mismas alcaldadas del señor Massa, á quien por lo visto se indigestó la serenata que se dió días atrás al Sr. Rodés, cuando tan de repente ha variado de parecer negando su permiso para la que nuevamente querían ofrecer al popular candidato sus muchos amigos de Vidreras.—En la carta de Lloret, punto en donde la candidatura Rodés contaba con menos fuerzas, se nos asegura que la opinión va pronunciándose á su favor de tal modo, que la derrota del Sr. Mataró será cosa cierta por mucho que se quiera ocultar su probabilidad con el dato ficticio del resultado de la intervención.

La Lucha se acerca y pronto vamos á ver quienes habrán estado más acertados en sus predicciones.

—Ibamos á dar cuenta de la presentación de las candidaturas del Sr. Sagasta y del Sr. Montero Rios por acumulación, haciendo con tal motivo algunas consideraciones que nos sugiere la particular y especialísima situación en que se encuentran la mayor parte de los elementos que en esta capital y provincia están indicados para apoyar con sus votos á aquellos dos ilustres hombres públicos, cuando hé aquí que por el correo interior, y debido sin duda á persona que conoce al dedillo el fiaco de los hombres que llevan en feudo las cosas de esta provincia, se nos remiten los siguientes apuntes, que publicamos sin tocar una tilde. ¡Y que la cosa no tiene miga!

«El Sr. Vehí se presenta candidato conservador; justo es que cuente con los votos de los conservadores del distrito.

El Sr. Montero Rios se presenta por acumulación; veremos, á no dudar, como los de la izquierda apoyan con sus votos al vocal del Directorio.

El Sr. Sagasta se presenta también por acumulación, y aquí queremos ver á los que tanto han blasonado de fusionistas durante la permanencia en el poder de éste jefe de la fusión. ¿Puede esperar D. Práxedes que su adicto y admirador periódico *La Lucha*, que tanto lo ensalzara cuando era presidente del Consejo de ministros, toque generala, reuna los cofrades y les exorte á emitir los votos á su favor? ¡No faltaba más que dejara de hacerlo; y que tantos y tantos sagastinos no dieran señales de vida haciendo un ridículo papel tan ilustre hombre público, si por estar caído no tuviera, á lo ménos, los votos que en esta capital obtuvo el sagastino Sr. Fabra y Floreta!...»

Ni por esas.

Llamamos la atención de los lectores de este periódico sobre el anuncio que hoy publicamos de la casa banquera *Isenthal, y C.* en Hamburgo (Alemania).

La lotería que dicha casa anuncia está aprobada y garantizada por el gobierno de Hamburgo y, por consecuencia debe desaparecer cualquiera duda en cuanto á su solidez. Así, todos los que de un modo tan sólido y sin riesgo quieran ofrecer la mano á la fortuna, harán bien en tomar parte en esta lotería, comprando uno ó más billetes.

Anuncios de Sociedades.

Banco Hipotecario de España.

PRÉSTAMOS AL 6 POR 100 EN METÁLICO.

El Banco Hipotecario hace actualmente, y hasta nuevo aviso, sus préstamos al 6 por 100 de interés en efectivo.

Estos préstamos se hacen de 3 á 50 años con primera hipoteca sobre rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 de su valor, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta la tercera parte de su valor.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca libre para el propietario sin necesidad de ningún gasto, ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Lo que se pone por este anuncio en conocimiento del público.

ASOCIACION LITERARIA DE GERONA.

«Aviso»

No habiendo aceptado D. Ramon Bordas y Estragués el cargo para el cual fué elegido en la última Junta general ordinaria, se convoca á los Sres. Socios á Junta general extraordinaria para la elección del Presidente de la «Asociación», cuyo acto tendrá lugar en la sala de sesiones de nuestro Municipio, el jueves día 24 del presente mes, á las seis de la tarde.

Gerona 21 de Abril de 1884.

El Vice-Presidente, Manuel Bellido y Mascias—P. A. José Franquet y Serra; Secretario.

Sección literaria.

A LA MEMORIA

del inmortal autor del QUIXOTE en Miguel de Cervantes Saavedra en l' aniversari de sa mort.

Vesteixte avuy de dol; oh pàtria mia!
y aixeca 'ls ulls al Cel, agenollada...;
al cementir fes via,
ahont jau en pols la humanitat passada,
y un colp allí, conmosa
gemega y plora fins á omplir la terra,
que, als crits de ta agonía,
ab altres crits contestará plorosa
dés de 'l fons de la vall á l' alta serra.

Era un jorn com avuy, sens' llum lo día;
lo cel ennuvolat, ple de tristesa
semblava dir al mon, que, en sa follía,
en braços del oblit s' endormiscava,
que l' àngel de la mort tenia extesa
sobre sa testa impía
la ma pahorosa que la fals blandía.
¡Misteris del Etern, que l' hom no alcança
en mitg de la pobresa
del fer orgull que 'l cega en sa frisança!
¿Per qué, si 'l cel plorava de tristura
y en son semblant mostrava
son dol y sa congoixa la Natura,
crudel ¡ay! decretava
la mort del Géní que á lo mon pasmava!

Axí moríres tú, y axí la terra,
de greu dolor retuda,
y 'l cel ensemps ab llàgrimas ruxáren
la tomba inconeguda
en que tos restos malhaurats quedáren
La Espanya ¡pobre Espanya!
que imitant trist eczemple, candorosa,
de la passada historia,
damunt dels llors guanyats en la campanya
dormia sens' recel y victoriosa,
conmosa 's despertá quan ta memoria
li recordá la estranya
veu de la Europa remembrant ta gloria.

Llavors la ingrata pàtria, qu' oblidava
l' inmens saber de ton *Quixote* insigne,
espill en que lo mon s' enmirallava,
s' arrebasá 'ls cabells en sa amargura,
y aixecantse de prompte, com may digne,
per ton géní inspirada,
al mon vá demostrar per sa ventura
que no debades fóu ta mort plorada.
Lo setgle d' or de tú nasqué: l' Espanya
ne porta encar' las galas, orgullosa,
y l' envidiosa França, (1)
en mitj de son saber y de la sanya
que arreu mostra á la pàtria, rencorosa,
debades fa oblidança
del deute que la lliga vant l' historia
ab lo setgle inmortal que es nostra gloria.

Tranquil resta en ta essencia misteriosa,
pus queda ja la pàtria vindicada;
tranquil resta y reposa....
... Jo ab l' ànima retuda y endolada,
al fer avuy membrança
del jorn de ta agonía,
despenjaré mon arpa rovellada,
y en cànchics d' alabança
y en llengua de mos avis, llemosina,
entre jemechs y queixas
contaré al mon ta gloria gegantina.

Arturo Vinardell Roig.

Gerona 23 Abril de 1884.

Alusión á la Francia puramente literaria, que no siempre hace justicia á España, á cuyo glorioso renacimiento en el llamado siglo de oro debe aquella una gran parte del suyo.—(N, del A.)

¡Se ofrezca á la fortuna la mano!

2,500,000
REALES

á ganar.

Esta enorme suma la importa en el caso más afortunado el premio principal que puede ganarse en la **grande lotería de dinero en Hamburgo**. La misma tiene la aprobación del gobierno que garantiza con toda la hacienda pública. La **lotería de dinero en Hamburgo** contiene **50,500** premios, los cuales son sorteados en 7 secciones y arreglados como sigue:

1 premio mayor de Reales	4,500,000
1 premio » »	4,000,000
2 premios cada » »	500,000
4 premios cada » »	450,000
4 premios cada » »	400,000
2 premios cada » »	350,000
1 premio » »	300,000
2 premios cada » »	250,000
4 premios cada » »	150,000
5 premios cada » »	100,000
3 premios cada » »	75,000
26 premios cada » »	50,000
56 premios cada » »	25,000
106 premios cada » »	15,000
253 premios cada » »	10,000
6 premios cada » »	7,500
513 premios cada » »	5,000
1036 premios cada » »	2,500
60 premios cada » »	1,000
63 premios cada » »	750
29020 premios cada » »	725
49340 premios de Reales 620, 500, 470, 335, 200, 100 Reales.	

Los sorteos están oficialmente fijados en conformidad con el programa.

Para el próximo primero sorteo de esta grande lotería de dinero garantizada por el Estado valen billetes originales enteros Reales **30**.— medios billetes originales » **15**.— cuartas partes de billetes originales » **7,50**.

Todas las órdenes acompañadas del correspondiente importe serán ejecutadas por nosotros inmediatamente con el más grande cuidado. El importe se puede remitir en billetes del banco españoles ó en libranzas del Giro Mútuo, también en letras sobre plazas españolas ó extranjeras. Importes pequeños se pueden remitir también en sellos del correo españoles y cada uno recibe por nosotros en sus propias manos los billetes originales revestidos del escudo de armas del Estado. También los medios billetes y las cuartas partes de billetes son billetes originales: á las remesas de billetes van acompañados gratuitamente los preciosos programas oficiales, y declaramos también que estamos dispuestos, caso que no convenga, á admitir la devolución de los billetes ántes de principiar el sorteo y á devolver el dinero pagado.

Los nombres de los comitentes se anotan en nuestros libros de lotería inmediatamente y después de cada sorteo cada tenedor de billete recibe sin reclamación la lista oficial del sorteo. El desembolso de los premios se efectúa con prontitud bajo la garantía del Estado y por nuestro conducto inmediatamente después de cada sorteo, á pedido también en el paradero del premio.

Nuestra colecta ha sido siempre favorecida en particular modo de la fortuna y hemos desembolsado en España en las loterías pasadas frecuentemente los más importantes premios, entre ellos los de Reales **1,250,000, 500,000, 100,000, 300,000, 200,000** etc.

Con previsión se puede calcular determinadamente que la participación á una tal empresa, fundada sobre las bases más sólidas será en todas partes muy despierta y por tanto rogamos, para poder ejecutar todas las órdenes, dirigirnos los pedidos lo más pronto, en todo caso ántes del

10 de Mayo del actual.
JSEINTHAL Y C.^a

Casa expendedora principal de loterías
Hamburgo (Alemania.)

P. S. Damos gracias por la confianza que hasta la fecha se nos ha dispensado y mientras convidamos al comenzar de la nueva lotería á la participación á la misma, nos empeñaremos también en lo sucesivo para conseguir la plena satisfacción de nuestros estimados interesados por pronto y leal servicio.

Las cartas llegan 2—3 días de España á Hamburgo.

Hierro Leras

Desde los trabajos comunicados, á la Academia de Ciencias en 1849 y á la Academia de Medicina en 1858, el **Hierro Leras** ha obtenido del cuerpo medical un éxito rápido y brillante que crece cada año, mientras que se ven caer en el olvido numerosas preparaciones ferruginosas nuevas. Este continuado triunfo estriba en que este medicamento encierra: 1º El **Hierro** uno de los elementos de nuestra sangre; 2º Los **Fosfatos** que entran en la composición de nuestros huesos; 3º Es soportado por los enfermos que no pueden tolerar ninguna preparación ferruginosa; 4º No tiene acción alguna sobre la dentadura; 5º No provoca estreñimiento; 6º Es claro y limpio como un agua mineral natural; 7º Se asimila con más rapidez que las gráneas, píldoras y polvos. Se recomienda en el empobrecimiento de la sangre, la **anemia**, el **linfatismo**, la debilidad, los calambres de estómago, excita el apetito, facilita el desarrollo de las jóvenes pálidas produce y regulariza el trabajo mensual, detiene las pérdidas blancas, y dá á la sangre la coloración encarnada que ha perdido con la enfermedad.

Existe bajo forma de *Solucion* y de *Jarabe*.

Deposito General en Paris, 8, Rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías.

JARABE DE QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C^a, Farmacéuticos en Paris.

Hace 25 años que el **Hierro**, elemento principal de la sangre, la **Quina Real amarilla**, tónico superior del sistema nervioso, y el **Fosfato**, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpieza y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la **anemia**, la **clorosis**, la **leucorrea**, las irregularidades **menstruales**, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el **linfatismo** y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el **JARABE DE QUINA Y HIERRO** de GRIMAULT y C^a, desarrolla con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros accesos febriles y los sudores nocturnos; facilita las convalecencias penosas, sostiene á los ancianos.

La misma combinación, unida á un vino rico y generoso, constituye el **VINO DE QUINA Y HIERRO** que posee todos los principios activos del Jarabe.

AVISO. — La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo ménos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleve la **Marca de Fábrica**, la firma de GRIMAULT y C^a además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

JARABE de RÁBANO IODADO

de GRIMAULT y C^a, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de hígado de bacalao el jarabe antiescorbútico y el yoduro de hierro.

Es un remedio soberano contra las **Infartos é Inflammaciones de las glándulas del cuello**, el usagre y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las **costras de leche**, y un excelente purgativo.

IMPORTANTE: Los admirables efectos de este medicamento, consagrando su aceptación, han provocado numerosas falsificaciones é imitaciones sin valor alguno. Para obtener el legítimo y eficaz Jarabe de Rabano iodado, exijase en cada frasco la **marca de fábrica**, la firma GRIMAULT y C^a además grabada en el vidrio y el sello azul del gobierno francés.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

Las BEBIDAS GASEOSAS



Guía manual del fabricante, volumen ilustrado con 80 planchas, indispensable á todas las personas que quieran dedicarse á esta lucrativa industria. Se vende en las principales librerías y en casa del autor HERMANN LACHAPPELLE, J. Boulet y C^a, sucesores, 31, rue Boinod, en Paris (antiguamente Faubourg Poissonnière 144).

Precio: 5 francos.

SOMBRERERÍA

DE
JOSÉ SENDRA

Plaza de la Constitución 11.

Gran surtido de sombreros de todas clases y precios (para caballeros desde 6 á 20 pesetas.)

Últimos modelos para Señora, Señorita y Niños.

Precios reducidos.

HABITACIONES.—Una señora tiene dos para alquilar, con asistancia ó sin ella.—PLAZA DEL GRANO-18-1.^o Gerona.

IMPRESA Y LIBRERÍA
DE
Pascual Torres.

Suscripciones á periódicos políticos literarios y de modas nacionales y extranjeros. Impresiones.—Encuadraciones.—Comisiones.

LA MARGARITA EN LOCHES.

Este purgante fué declarado el mejor en la gran Exposición, Especial, Internacional, *Bahnologische de Frankfurt* (Alemania) en 1881 y sin rival en el mundo pues un litro de agua contiene: Cloruro magnésico, 0'338 miligramos; Sulfato sódico, 79'324 gramos; idem potásico, 8'519; idem magnésico, 22'922; idem cálcico, 0'044; Oxígeno, 8 centigramos; Nitrógeno, 47.

Cura con facilidad y prontitud las oserofulas, herpes, reumatismo, enfermedades de las vías urinarias, dolor de estómago, digestiones difíciles, infartos del hígado, bazo, mesenterio é ictericia y regulariza los desórdenes de la menstruación. Venta en todas las farmacias y droguerías. Depósito central, Jardines, 45 bajo, derecha donde se dan prospectos, análisis comparativos y cuantos se pidan. Fijarse bien en todo esto.

GRAN GIMNASIO HIGIÉNICO

PARA AMBOS SEXOS.

Situado en la Calle Nueva del Teatro número 6, bajos.—Gerona.

OBRAS COMPLETAS

DE

DON JOSÉ ZORRILLA.

AGUA DE CARABAÑA.

Purgante.—Refrescante.—Depurativo.—Antibiliosos por excelencia.

No se parece ni puede confundirse en sus efectos y resultados con ninguna otra agua ni producto; recomendada por todos los profesores de medicina que la han conocido.

Ni irrita ni produce dolores, ni molestia alguna; se obtienen rápidas curaciones en las enfermedades del estómago, intestinos, hígado, bazo, mesenterio, etc., y en todas las afecciones herpéticas y escrofulosas del interior y exterior.

Ha obtenido cuatro grandes premios. **TRES MEDALLAS DE ORO**. Pídase la memoria científica.

Venta en todas las buenas farmacias y droguerías de España. Por mayor, Chavarrí,

Atocha, 87, Madrid.